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與眾不同的信用卡人生:

用三年後的眼光看現』在

台新銀行總經理一一蔡孟莘學長

交通大學海浮在離學氣()~級

林志翰採訪撰文

在塑膠貨幣十分普及的今日，一個人持有好幾張信用卡並不足為奇，但可能鮮

少有人了解，這樣的金融產品早已出現在民國六十年代的台灣 O 當時只有極少

數的人使用所謂的信用(簽帳)卡，運用方式也和現在大異其趣。蔡孟莘學長

就是在這樣的時空背景下和信用卡結下不解之緣，並進而用他眾不同的「信用

卡人生 J '成為消費金融市場的先鋒;非但如此，他屢創佳績，更讓才成立十

二年的台新銀行成為國內信用卡市場名列前矛的龍頭之一。

第一志願入學，多采多姿畢業

「我早知道我拿的會是商學士! J 相對於交大理工名校的印象，蔡孟莘學長

完全是以念商學院的心情來到交大， r這說起來有段故事，我高中本身是念理

組的，事實上，當時海運系也還是理工科系，但高中時在很偶然的機會裡，碰

到一位交大海運系的學長，他到學校去介紹交大跟這個系，聽了之後受到很大

的影響、也很嚮往，隨後真的如願以償考進交大海洋運輸系。」念理工科系拿

商科的學位、修商科的課程，讓一些同學覺得有點意外與落差，但對蔡學長而

言卻是完全可以預期的過程及結果，豐富的校園生活則最讓他津津樂道。

儘管念了心目中的第一志願，蔡學長卻謙稱自己並不是個好學生， r這四

年在老師的眼光中，我絕對不是一個認真向學的好學生;但在大學裡有學到我

認為有用的東西，沒有白白浪費這些時間。」大二的時候擔任活動中心幹部並

兼任梅竹賽啦啦隊長，大三時親身籌備梅竹賽，獲得充分磨練與人溝通協調的

機會。

蔡學長的見解是: r假如從管理的角度來看，我在交大四年的生活裡面，

事實上對我來講是學到非常非常多的東西，但是比較是屬於精神層面、融會在

經驗裡的，而不是在知識層面。」多采多姿的校園生活，讓他發覺在就業時，

當初在學校籌畫活動所累積的某些經驗是可以沿用的。

56 I 仙mni叫ice.nctu.edu.tw 交大友聲 407 期



竹湖風雲錄﹒蔡孟莘學長專訪

挑選「潛力新產業 J 的就業原則

畢業後面臨就職行業的抉擇，蔡學長展現他獨到的眼光， I每個人找的工

作類型不一樣，有的人比較會找長久以來大家都很重視的行業，襄面可能匯集

很多的人才;某些人也許會去找一個新的行業，因為這新的行業里面憑著你的

努力，可能會有比較多的機會，我個人是選擇後面那條路。」蔡總所謂的「後

面那條路 J '正是當時國內仍未普及的信用卡。民國 74 年輾轉進入聯合信用卡

中心任職後，便開始了他在金融界與信用卡耕耘的職涯。

雖然置身金融界，但當時信用卡業務卻是金融界還很荒蕪的處女地，蔡學

長表示: I台灣的信用卡差不多是從民國 63 年開始，可是在初期一直是處於少

數人在經營與使用的階段，我是後來因緣際會進入到聯合信用卡中心，同樣是

秉持我選擇“潛力新產業"的原則。」

談到這段緣由，蔡學長格外想與學弟妹分享的是: I當然我也可以去挑銀

行內部的其他領域，可是當我剛進入一個銀行的時候，因為這家銀行已經成立

三、五十年了，有很多資深的前輩在裡面;可是信用卡這塊領域是屬於剛起步

的領域，所以在裡面可能比較沒有尺度，或是說還沒有太多資深的人員。相對

的只要你肯努力，也比較會有機會。」他還幽默打趣地說: I就算犯錯也比較

不會有人知道! J

就是因為這樣的理由，蔡學長選擇了信用卡這個新興業務。據他估計，當

年開始接觸信用卡的時候，台灣的信用卡總數大概在廿萬張左右，相對於現在

的四千萬張，二十年來 200 倍的成長幅度充分顯示出信用卡市場的確是塊末開

發的處女地。

蔡學長最為業界所稱道的，莫過於進入台新銀行後在信用卡業務量所創造

出的輝煌戰果 O 蔡學長緩緩的回憶道: I加入台新銀行當然是因為新銀行剛開

始，但在台新銀行之前，我在信用卡相關業務也累積了相當資歷，雖然進來台

新還是從零開始，但我覺得從業務基層開始幹起會是一個增加經驗的好機會。」

後來，蔡學長歷經不同的職位升遷，卻始終和信用卡業務脫不了關係，也

是收穫最豐碩的時期， I我在台新銀行一直是負責信用卡的業務，只是在我剛

進來時，信用卡部門比較小'是掛在信託部裡面，很多事情我覺得從零開始的

時候，收穫是最多的，你能把這個業務建立起來，我覺得這個過程裡面成就感

也最多。」

改變是人生中的必然現象

「當然，挑戰比較大的是現在這個時候，現在責任比較重大一點，我對整個

銀行業務的暸解不如對信用卡業務那麼熟悉，這方面我覺得挑戰比較大一點。」
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去年 (2003 年)三

月，蔡學長接任台

新銀行總經理，擁

有 22 年金融資歷，

其中 1 1 年的時光在

台新銀行歷任信託

部、信用卡處協

理、副總等職務，

他所帶領的信用卡

部門曾創下一年 155

萬張發卡紀錄，使

台新在這塊領域保

有國內第二大發卡

銀行的領先地位，

接任總經理後，他

感覺擔于更重了

些，但卻不認為是

更大的壓力。

照片提供/台新銀行
蔡學長微笑地

說: I 我覺得這可

能跟個性有關係啦!像我自己每天早上醒過來的時候，我會去檢討一下，我今

天要做的時情跟昨天到底有什麼差異?假如我今天做的事情跟昨天做的是一樣

的事情，那每天這樣子有什麼樂趣?假如被逼著不得巴，我今天還是要做跟昨

天-樣的事。那有沒有不同的作法?我認為改變是人生當中必然的一個現象。」

「假如不變是你認為必然的現象，當你出現改變時你就會覺得壓力很大。所

以我覺得這是一個比較簡單的人生經驗， J 正因如此，蔡學長並不認為職務上

的變動是壓力的來源 O

這套哲學延伸到工作目標上也一樣適用，蔡學長提及公司內部的例子:

「我想從銀行的角度會認為，每年市場都有很大的變化，所以我們有同仁會提

到: rr 喔!我做這個業務非常非常的競爭。』可是我們回首三年前，那個同仁

也講過相同的話，或者也有其他同仁講類似的話，甚至在不同行業也會聽到這

樣的話語，可是現在有哪一個行業不競爭呢?每個行業都競爭呀! J

「所以我想的是，假如我們不是用現在的眼光來看現在的市場競爭，而是用

三年後的眼光來看現在的市場競爭程度，你就會覺得，現在的市場真的是很簡

單。我這個講法沒有改變任何的事情，只有改變自己的 minds剖，自己的想法，

用什麼角度來看事情，感覺就會不同。所以市場改變是必然的，我覺得唯一要
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調整的是自己的心態。」在蔡總談笑風生的言談中，似乎壓力對他而言，反而

更能激發出工作上的活力。

市場區隔是成功關鍵

談到台新銀行信用卡發行量一直能名列前茅，並在業界推出許多成功的產

品，蔡學長提出其中最大的關鍵在於“不IJ基市場"。他認為行銷上有一些重大

且不變的原則，包括所謂如何找到產品的利基市場。

他形容: r你可以在眾人都穿鞋的市場上賣鞋，也可以到非洲去賣鞋，因

為那邊所有人都不穿鞋;這中間或許是一個很懸殊的差距，但在夾雜其中還是

有各種不同的市場，所以在我們所處的市場內，我們所從事的產品裡面，大概

你可能是需要先瞭解一下這市場的結構。」

台灣信用卡市場的脈絡是民國 63 年才開始引進信用卡多聯合信用卡中心則

晚至民國 73 年成立，蔡學長表示: r所以說台灣國內信用卡的正式合法化是在

民國 73 年，我 74 年進入信用卡這個行業，但是在 78 年的時候，財政部才允許

所謂全功能的信用卡。事實上 78 年之前，我們叫它簽帳卡，那時並沒有循環信

用這個功能，你的帳戶裡面要有錢，才可以去使用這個簽帳卡，所以那時候在

推廣上自然不是像現在這樣容易被接受。當整個信用卡的功能越來越完備，不

像一開始的聯合簽帳卡只能在國內用，隨著後來的 VISA 、 MASTERCARD 、

JCB 、美國運通卡，都讓你在國外可以使用，再加上經濟起飛、放寬國人出國

旅遊的限制，讓我們發現，你到國外時事實上是需要一張信用卡，而不是身上

塞滿現金，裝滿外國貨幣，而在回國後又可能有一些匯兌上的損失，以信用卡

要用才刷的特性，自然會產生很大的便利。」

信用卡市場的狀況從民國78 年後開始轉變，所以在82 年台新銀行開始發

行信用卡峙，寮學長覺得整個市場大概是兩百萬張卡的市場，相較於民國7 4

年，廿萬張，大概成長了 1 a 倍。但這個幅度看在蔡學長眼裡，還是其有無窮的

潛力， r放在現在四千萬張的市場來看，其實只有百分之五，那個市場事實上

還是蠻初期的市場，通常大家都沒有做到 segmentation' 也就是沒有做市場區

隔，所以我們認為在這個時候開始做市場區隔，會是一個有效的作法，這就是

我們發行玫瑰卡的理念，因為在玫瑰卡之前，每家銀行都希望發行的卡是男女

老少通用，然而玫瑰卡卻是在做一個區隔。」

蔡學長分析， r玫瑰卡」其實並沒有特別的優惠、附加價值、回饋等，但

以「認真的女人最美麗」的感性主題，獲得廣大女性的認同，遠超過一般信用

卡所能提供的有形價值。「喔!我只發給女性，你看這個卡片的設計和我們辦

的活動內容你會發現，它只針對年輕的女性。」

甚至在發行玫瑰卡八年後的今天，配合代表「玫瑰卡」持卡人的人生階段
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轉變，正式推出「玫瑰 FJ 金卡 J ' I所以它事實上是在做一個市場區隔，那我

想在市場沒有人做區隔時，你在此時做這樣的產品，效果會很明顯，我認為這

是玫瑰卡成功的原因。」蔡學長並表示，其他台新銀行成功的個人金融產品也

差不多都是帶有這樣的概念， I從現有的市場規模去找一個利基點，那利基點

到底是要從市場區隔來找?還是由一些新的創意功能來找，就要審慎評估。 J

對於這份工作的成就感，蔡學長認為主要是來自於產品獲得市場認同，台

新的國隊做到了一些以前別人沒有做到的事情，當一些創新的想法在市場上被

接受的時候，屬於日己的成就感就油然而生，當突破了《個市場之後，會覺得

自己做得還不錯。

刷爆信用卡的是非曲折

對於現在年輕人而I];爆卡，造成信用破產的現象，蔡學長從發卡銀行的角度

提出建議，他認為每一個人都要慎重選擇自己的理財方式，當然很多事情都是

有好有壞，端看自己的使用方式，學 Internet 來說，對於知識的流通還有自動化

的資訊系統有很大的助益，但是電腦使用太過度，甚至在網咖連玩三天三夜，

當然是無庸置疑的偏差了!

「所以我想凡事過與不及都不好，騎摩托車很方便，騎太快容易出事，那是

要怪摩托車還是怪騎車的人? J 蔡總語重心長地提醒: I很早已前我們也討論

過一個說法: II 因為信用卡導致我的信用破產! JI J

然而我的講法是，信用卡本身是沒有信用的，那個卡片是沒有生命沒有信

用的，它的信用來自於使用這張卡的人，所以是持卡人的信用讓這張卡可以一

次刷五十萬、一百萬，也有可能因為持卡人的信用讓刷個三千塊、五千塊都成

問題 o J 蔡總非常希望持卡人審慎看待自身信用的問題，更不希望還沒有固定

經濟來源的學生在步入社會前就先讓信用破產。

「我舉自己本身的例子來說，我也有小孩，我絕對不樂見自己小孩心智還沒

有完全成熟，消費還比較不能控制，某天辦了信用卡後銀行通知我: II 你要幫

他還錢，不然他的信用會破產。』所以，在我們銀行的作法是，所有不具有獨

立經濟來源的人(比如像學生)要辦卡的話，我們一定會知會他的父母，假如

他的父母有意見，我們會取消這張卡，因為錢不是你賺的，而是來白於你父

母，假如要向你父母親要錢，我們當然有義務讓他們先知道，若父母有意見，

那對不起，這張卡就不發了!這是我一直堅持的作法。」

剖析當今金融就業市場

針對有心投入金融業的學弟妹，蔡學長提出詳盡而中肯的剖析: I 台灣現
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在的金融業相對於當初我踏入的這塊領域的時候，是開放了許多，整個市場，

不管是產品的量、產品的質，或者是這個市場的深度跟廣度都和我們那時差非

常多，所以這裡面事實上是充滿了機會。以前我們講比較熱門的是企業金融，

我們有些理工科系的學長，當年是進入企業金融界，在外商公司裡面擔任帳戶

管理員，那在這幾年看起來是消費金融比較熱門一點，可是就未來而言，投資

銀行業務會是一個重點。」

蔡學長表示若學弟妹對於投資銀行業務這一塊有興趣，有幾個大方向是可

以掌握的， r這領域需要很清楚的邏輯，然後比較講究專業知識， investment

banking裡面有牽涉到所謂的公司合併、分割、財務工程這些範疇，這些是需要

一些專業的背景和證照，相對於我以前的學經歷來看，我覺得會是屬於比較特

殊的專業知識，有這些專業知識的話，對個人來講會加強很多的競爭力。」

而以理工背景居多的交大學生，是否會和金融界有所隔閔?蔡學長的看法

是，理工科系的學生邏輯觀念大致都很清楚多數理觀念都很強;「以會計學來

說，大家常常會說會計學很複雜，但是大家千萬不要忘記了，會計學裡面只有

加減乘除，所以我是覺得假如觀念夠清楚、邏輯夠強的話對數字絕對不是問

題。」但以實際上業界的需求而言，他認為具備一些商科背景的學弟妹，可能

還是會對進這行業比較有幫助。

簡潔俐落的興趣與人生觀

個人興趣方面，蔡學長除了喜歡戶外的高爾夫球，室內興趣的話就非閱諱

莫屬， r我讀很多的書，尤其喜歡閱讀戰史，我還有收藏一些戰爭電影，主要

是可以從中得到一些概念和啟示。現在我把商場也當成戰場來看，商場只是沒

有發生流血事件的戰場，假如在商場上的行事態度跟在戰場t一樣嚴謹的話，

我覺得在商場上的勝算會增加很多。」

言談俐落的蔡學長，對於未來的計畫同樣十分簡潔，r保持身體健康，精

神樂觀來面對未來的挑戰!J 是他最大的期望， r因為未來有太多變數，無法

得知可以實現的有多少!J 這就是蔡孟莘學長，一位務實又帶有開創精神的銀

行家!

蔡孟莘學畏小檔案:

學歷: 交通大學海洋運輸管理學系6 9 級

經歷: 台新銀行信託部協理

台新銀行信用卡處協理

台新銀行副總經理

現職: 台新銀行總經理
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